

SISTEMA PARA EL DESARROLLO
INTEGRAL DE LA FAMILIA.
TOTOTLAN JAL.

3

C.Ma. Aide Orozco Guardado
Presidenta.



AGRADECIMIENTO

Hoy con gran satisfacción puedo decir que se han logrado importantes metas, demostrando que si se puede, cuando se quiere trabajar en beneficio de las familias Tototlenses. En este mi tercer y último informe de actividades en DIF Tototlán quiero compartir con ustedes lo hasta hoy logrado.



En el camino recorrido reconozco profundamente a quienes sumándose a esta noble causa nos facilitaron el cumplimiento de esta meta y manifiesto mi aprecio por la valiosa aportación de todos ellos, al Patronato del sistema DIF, al H. Ayuntamiento encabezado por mi esposo el Lic. Juan Guadalupe Aceves Delgado, Presidente Municipal de Tototlán Jalisco, al Gobernador del Estado Maestro Jorge Aristoteles Sandoval Díaz y de una manera muy especial a la Maestra Lorena Jassibe Arriaga de Sandoval Presidenta del Sistema DIF Jalisco, a la Lic. Lizana García Caballero Directora General del Sistema DIF Jalisco y a todo su valioso equipo de trabajo por compartir nuestros sueños y apoyarnos a hacerlos realidad en beneficio de la población más desprotegida de nuestro municipio.

AGRADECIMIENTO

Quiero agradecer de manera muy especial a mi esposo el Lic. Juan Guadalupe Aceves Delgado a mis hijos Juan Esteban, Aidé Guadalupe e Itzel Mayela; sé que nos une indudablemente el amor por la familia y les reitero mi admiración y orgullo, gracias por compartir esta extraordinaria experiencia, por su comprensión y apoyo incondicional.

A el personal del Sistema DIF, todo lo hasta hoy logrado es el resultado de una continua y enriquecedora labor de equipo. Gracias por su excelente trabajo realizado, por su actitud y disposición de servir en beneficio de las familias de Tototlán.

“La vida se hace más sencilla cuando nos damos cuenta que al igual que pasa con un libro en algún momento debemos pasar página y empezar otro capítulo”.

INDICE

Misión y Visión	5
Programas y servicios	6
Unidad Básica de Rehabilitación (UBR)	7
Vehículo Incluyente	7
Centros de convivencia y Alimentación para Adultos Mayores y grupos prioritarios	9
Afiliación INAPAM	9
Casa Día	11
Centro de Atención Especializada en Terapia Familiar (CAETF)	13
Escuela Comunitaria Activa para Padres y Madres de Familia (ECAPAF)	13
Servicio Nacional de Empleo (SNE)	15
Apoyos Escolares a Niñas, Niños y Adolescentes en Prevención de Riesgos Psicosociales	17
Ayúdame a Llegar	17
Desayunos Escolares	19
Modelo Estatal de Nutrición Escolar (MENUTRE)	19

INDICE

Nutrición Extraescolar	21
Programa de Ayuda Alimentaria Directa (PAAD)	21
Unidad de Atención a la Violencia Familiar (UAVIFAM)	23
Jurídico	23
Trabajo Social	25
Eventos	27
Día Mundial de la Alimentación	28
Unidos Contra El Cáncer	29
Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres	30
Semana de la Familia	31
Reina Regional de la Tercera Edad	32
Día del Niño	33
Día de las Madres	34
Día del Adulto Mayor	35
Curso de Verano	36

5

MISIÓN

Garantizar el desarrollo de diversas estrategias para establecer políticas públicas sobre la familia a través de programas operativos y acciones pertinentes, de acuerdo a las necesidades de la población que son los cimientos para mejorar una vida futura.

Somos una institución responsable y comprometida, que brinda servicios, con experiencia a cargo del personal con un trato de calidez en su atención, que orientan y asesoran con puntualidad la asistencia social en beneficio de las personas que se encuentran en condición de vulnerabilidad.

VISIÓN

Mantener el carácter de institución gestora en el campo de la asistencia social, a fin de aportar información legal, ética, de valores, igualdad social, apoyos económicos, promotores y defensores de los Derechos Humanos, rescatando uno de los valores que es el de la dignidad humana en las familias Tototlenses.

6

PROGRAMAS

Y

SERVICIOS

7

UNIDAD BÁSICA DE REHABILITACIÓN (U.B.R.)

Por origen el ser humano es social, pero cuando padece alguna discapacidad, su inclusión a cualquier entorno resulta complicada y puede generar problemáticas sociales que resaltan su vulnerabilidad así como de su familia.

Durante esta administración se brindó atención integral y especializada a 452 pacientes, otorgando un total de 6,104 terapias a personas con discapacidad o en riesgo de adquirirla.

Gracias a las gestiones realizadas ante la Mtra. Lorena Jassibe Arriaga de Sandoval Presidenta del Sistema DIF Jalisco, este año logramos obtener un reequipamiento, con un valor superior a los 550 mil pesos.

VEHÍCULO INCLUYENTE

Con este vehículo otorgamos servicios de traslado a personas con algún tipo de discapacidad o con problemáticas de alta vulnerabilidad, los cuales reciben atención especializada en la UBR municipal, Crit DIF Jalisco, teletón, hospitales civiles y laboratorios clínicos. Brindamos 95 servicios de traslado beneficiando a 450 personas.



CENTROS DE CONVIVENCIA Y ALIMENTACIÓN PARA ADULTOS MAYORES Y GRUPOS PRIORITARIOS

Nuestras Familias en desamparo requieren alimentarse de manera adecuada, para que logren desenvolverse con una vida plena y sana, por lo que a través de este programa, se otorga desayuno y comida con un menú de recetas cuidadas con esmero para nutrirlos y fortalecerlos, en casos especiales o por motivos de salud se entregan estos alimentos directamente en los domicilios de las familias. En el 2017 logramos la apertura de un comedor en la localidad del Nuevo Refugio con un equipamiento superior a los 120 mil pesos y este año el sistema DIF Jalisco nos otorgó un reequipamiento para el comedor de cabecera municipal con un costo alrededor de los 60 mil pesos.

AFILIACIÓN INAPAM

Operamos el programa del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (INAPAM); que busca el desarrollo humano integral de las personas de la tercera edad, orientado a reducir las desigualdades de género que aseguren sus necesidades básicas y desarrollen su capacidad e iniciativas en un entorno social incluyente.

Durante este periodo se otorgaron 225 credenciales para Adultos mayores, con las cuales podrán recibir descuentos en transporte, servicios médicos, medicamentos, alimentos, recreativos, culturales, de gobierno y privados.

10



CASA DÍA

Para nuestros adultos mayores impulsamos una estrategia integral de envejecimiento digno y activo con proyectos y acciones concretas que contribuyan a disminuir sus condiciones de vulnerabilidad mediante actividades que fomente y fortalezcan su salud y educación. Entendiendo esta etapa de la vida como un ciclo más de crecimiento personal.

Contamos con un grupo de personas adultas mayores el cual se reúne los martes y jueves, para realizar actividades recreativas, culturales y de activación física, así como un taller de baile folklórico y superación personal, entre otros servicios.

El Sistema DIF Jalisco nos otorgó un campamento en el mes de agosto a la ciudad de Ixtapa Zihuatanejo, donde se les brinda la oportunidad de conocer nuevas culturas y ciudades de nuestro país, además de compartir la experiencia con personas de otros municipios.

12



13

CENTRO DE ATENCIÓN ESPECIALIZADA EN TERAPIA FAMILIAR (C.A.E.T.F.)

Con la finalidad de otorgar atención profesional de carácter psicológico y promover la prevención de entornos disfuncionales y desintegración, se dio apertura a este Centro el 25 de mayo del 2017 por la Mtra. Lorena Jassibe Arriaga de Sandoval Presidenta del Sistema DIF Jalisco, para propiciar el respeto entre los miembros de la familia. Desde su inicio se han atendido 1,375 personas, lo que deriva a un total de 2,184 servicios.

ESCUELA COMUNITARIA ACTIVA PARA PADRES Y MADRES DE FAMILIA (E.C.A.P.A.F.)

El programa tiene como objetivo fomentar una actitud de respeto a la dignidad de la persona, así como favorecer las buenas relaciones intrafamiliares a fin de permitirles una sana convivencia, este año se logró trabajar de manera activa con 2 grupos integrados por 35 padres de familia en las comunidades de Las Eras y Morales de Guerrero, los cuales podrán llevar a la práctica lo aprendido como habilidades de dialogo, escucha y reflexión. Para que esto se vea reflejado en sus hogares.



15

SERVICIO NACIONAL DE EMPLEO (S.N.E.)

Becas para el Autoempleo

El objetivo es brindar capacitaciones para enseñar un oficio a las personas que se encuentran desempleadas, el cual les permita generar un ingreso para apoyar la economía de su familia. Estos cursos son totalmente gratuitos, se les otorgan los materiales y al termino del mismo se les entrega una beca económica a cada beneficiario con la finalidad de que den inicio a su propio negocio.

Gracias a la gestión realizada por la Presidenta de DIF Municipal, María Aidé Orozco Guardado, ante el Servicio Nacional de Empleo (S.N.E.), logramos impartir 7 cursos a través del programa "Becas para el Autoempleo"; Manualidades (Aguja Mágica, Fielto Navideño), Aplicación y Decoración de Uñas, Elaboración de productos de higiene y Para el hogar y bisutería. Con los cuales logramos beneficiar y dotar de herramientas y conocimientos básicos a 175 personas.



17

APOYOS ESCOLARES A NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES EN PREVENCIÓN DE RIESGOS PSICOSOCIALES

Garantizar el acceso a la educación de niñas, niños y adolescentes en condiciones de vulnerabilidad en el municipio es una de nuestras prioridades, por eso trabajamos en la gestión de recursos ante el Sistema DIF Jalisco, con la finalidad de bajar los índices de deserción escolar y con ello garantizar el derecho a la educación básica. Durante este ciclo se nos otorgaron 26 Becas de "Apoyos Escolares y de Capacitación Niñas, Niños y Adolescentes que Radiquen en Jalisco, que Hayan Abandonado o Estén Cursando la Educación Básica".

AYÚDAME A LLEGAR

El Sistema DIF Municipal en coordinación con el Ayuntamiento, DIF Jalisco y fundación TELMEX, entregaron 100 bicicletas a niños del municipio, con el programa Ayúdame a Llegar el cual apoya el esfuerzo de superación de los estudiantes de primaria y secundaria que no cuentan con un medio para trasladarse de su casa hacia sus lejanas escuelas. Con este beneficio los alumnos podrán transportarse de una manera más rápida y eficiente a sus planteles educativos, con esto tratamos de contribuir a bajar los índices de ausentismo y deserción en los salones de clases.



DESAYUNOS ESCOLARES

El objetivo es combatir la desnutrición y obesidad, derivados de problemas de alimentación, salud o economía. Este programa alimentario se trabaja en coordinación con el sistema DIF Jalisco, directores y padres de familia de los planteles educativos, consiste en promover a los menores un desayuno completo que contenga todos los nutrientes necesarios para la buena alimentación, incluyendo diariamente una porción de fruta, leche y plato fuerte. Actualmente contamos con un padrón de 1,295 beneficiarios, de preescolar, primaria y secundaria, en el periodo septiembre 2017- agosto 2018 entregamos un total de 233,100 raciones de desayunos calientes.

MODELO ESTATAL DE NUTRICIÓN ESCOLAR (MENUTRE)

Actualmente contamos con diez cocinas MENUTRE dentro del municipio, las cuales están totalmente equipadas para servir desayunos calientes dentro de los planteles escolares. La organización, preparación y distribución de los alimentos es llevada a cabo por las madres de familia.



NUTRICIÓN EXTRAESCOLAR

Con el objetivo de bajar los índices de desnutrición infantil operamos el programa de Nutrición Extraescolar para niños de 1 a 4 años 11 meses, actualmente beneficiamos a 270 niños de las diferentes comunidades y cabecera municipal, con 8 litros de leche y 1 despensa de alimentos, con una cuota de recuperación de los productos por \$ 7.00 pesos, esta cuota se reutiliza anualmente para otorgar un paquete alimenticio que consta de frutas y verduras de temporada, además de un sobre de semillas para promover los huertos familiares que les ayuden a mejorar su situación de nutrición y vulnerabilidad. Durante el periodo Septiembre 2017 – Agosto 2018 logramos entregar 25,200 litros de leche y 3,150 despensas.

PROGRAMA DE AYUDA ALIMENTARIA DIRECTA (PAAD)

Con el objetivo de apoyar a la comunidad en condiciones de inseguridad alimentaria y vulnerabilidad, este programa brinda acceso y aprovechamiento de los alimentos, logrando así beneficiar a 592 familias de 25 localidades y cabecera municipal con despensas alimenticias que constan de productos básicos, la dotación se entrega mensualmente y tiene un costo de recuperación de diez pesos. En el periodo Septiembre 2017 - Agosto 2018 entregamos un total de 7,104 despensas, además otorgamos 20 estufas ecológicas a familias que cocinan con leña.



UNIDAD DE ATENCIÓN A LA VIOLENCIA FAMILIAR (UAVIFAM)

El Objetivo de esta área, es ofrecer herramientas y alternativas formativas necesarias para afrontar y resolver situaciones de violencia intrafamiliar, a través de un grupo interdisciplinario de profesionistas en trabajo social, psicología y jurídico.

En la UAVIFAM se evalúa y se le da seguimiento a los casos de violencia, registrando toda la información concerniente al proceso y proporcionando informes al Consejo Estatal para la Prevención y Atención a la Violencia Intrafamiliar. En este año se ofrecieron un total de 1,280 servicios de atención entre nuestras tres áreas (Trabajo Social, Jurídico y Psicología).

JURÍDICO

A través del área de Jurídico brindamos asesorías y orientaciones, así como la atención directa de casos jurídico-familiares, como son: pensiones alimenticias, pláticas prematrimoniales, de avenencia, testimoniales, mediación y conciliación, derivación a procuraduría social para juicios familiares. Siguiendo principios éticos en el trato humano con los usuarios, basándonos en la empatía y calidad a las personas que se presenten y soliciten este servicio.



TRABAJO SOCIAL

Sabemos que formamos parte de una comunidad y estamos conscientes de las necesidades que tienen la población, es por eso que día a día construimos e ideamos acciones que deriven en el bienestar de los Tototlenses más necesitados.

El Área de Trabajo Social es el principal contacto con los usuarios, prestamos atención a los ciudadanos con alguna problemática de carácter económico, social, psicológico o de salud. Además de realizar la gestión de programas y proyectos sociales dirigidos a mejorar las condiciones de vida de la comunidad. Así mismo por medio del Sistema Interinstitucional de Canalización al Trabajo Social (SICATS), se ha orientado y apoyado para que los beneficiarios se vinculen con otras instituciones como son IMSS, Hospital Civil, Laboratorios Clínicos, TELETÓN y Sistema DIF Jalisco.

Durante este año de se han otorgado apoyos de medicamentos, comida, pasajes, gasolina, pañales, estuduis medicos especializados, sillas de ruedas bastones, muletas y aparatos auditivos. En total se han beneficiado a 178 Familias de la cabecera municipal y comunidades de Tototlán.



27

EVENTOS

DÍA MUNDIAL DE LA ALIMENTACIÓN

28

El 16 de octubre celebramos el “Día Mundial de la Alimentación” con un desfile por las principales calles del Municipio. En el que participó DIF Municipal, H. Ayuntamiento, Centro de Salud y niñas y niños de distintos preescolares, que acudieron disfrazados de frutas y verduras, acompañados de sus maestras y mamás que llevaban carteles con mensajes para crear conciencia de la importancia de una sana alimentación.

En el evento también se realizaron concursos para los mejores disfraces. Se premiaron a los tres primeros lugares en cada modalidad; así también a tres mamás por su creatividad y disposición en el evento. A los ganadores se les entregó un pequeño obsequio y a cada niño una pelota como incentivo por su participación.



29

UNIDOS CONTRA EL CÁNCER DE MAMA

Con la asistencia de más de 200 personas se llevó a cabo una marcha por el "Día Mundial de la Lucha Contra el Cáncer de Mama". Pancartas, globos, imágenes hacían alusión a la campaña de Autoexplórate, con la finalidad de crear conciencia en la detección oportuna del cáncer de mama.

El Dr. José Juan Orozco brindó una conferencia sobre los métodos de autoexploración y prevención, para detectar el cáncer de mama a tiempo y de esta manera salvar el mayor número de vidas.



DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

30

Con la finalidad de prevenir y tratar de erradicar la violencia contra las mujeres, celebramos esta fecha el pasado 27 de noviembre, realizando una marcha por las calles principales culminando en la plaza municipal, donde se impartió una conferencia con el tema "Equidad de Género, Violencia y Adicciones", al termino de la conferencia se realizo una pega de calcas con mensajes alusivos a la No Violencia.



31

SEMANA DE LA FAMILIA

Las Familias son el núcleo fundamental del ser humano, con el motivo de promover los valores, salud y sana convivencia, llevamos a cabo "La Semana de la Familia", del lunes 26 de febrero al domingo 04 de marzo realizando las siguientes actividades:

1. Conmemoración y Apertura a la Semana de la Familia.
2. Conferencia "El Valor de la Persona y la Familia".
3. Taller "Comunicación Familiar".
4. Convivencia con Adultos Mayores en la Selvita.
5. Convivencia Familiar PREVERP.
6. Proyección de Películas.
7. Evento "Día de la Familia", celebrado en la plaza principal con juegos inflables, de mesa, Ballet Misiones Culturales, ballet folklórico las Palomas y coronación de la reina de la tercera edad 2018. Sra. Maria Eliza Cruz Iñiguez.



REINA REGIONAL DE LA TERCERA EDAD

32

Reconociendo la belleza y la importancia de nuestros adultos mayores, Nuestro Sistema DIF Municipal en coordinación con DIF Jalisco, llevo a cabo el Certamen Regional "Reina de los Adultos Mayores 2018", el cual tiene como objetivo generar una cultura de respeto y reconocimiento de las mujeres en esta Etapa de la vida.

En el certamen participaron 6 mujeres de la tercera edad de los municipios que integran la región Ciénega, representando a nuestro municipio dignamente la Sra. María Eliza Cruz Iñiguez y coronándose como Reina Regional 2018 La Sra. Rosa Martínez Salazar del municipio de Ayotlán Jalisco.



DÍA DEL NIÑO

Con motivo de festejar a la niñez Tototlense, el sistema DIF municipal en coordinación en el H. Ayuntamiento realiza diferentes actividades para agasajar a las niñas y niños de nuestro municipio.

Se compraron 6,000 pelotas, de las cuales 4,500 fueron entregadas en los diferentes planteles educativos de nuestro municipio, con la finalidad de que cada alumno reciba una pelota como detalle en la celebración de su día. Además, se realizaron 4 eventos para las niñas y niños de nuestro municipio, en Cabecera Municipal, Nvo. Refugio, San Isidro y Coinan con la finalidad de hacerles pasar un momento agradable y lleno de sorpresas, alrededor de 1,800 infantes, se les regalaron refrigerios y se le brindó un detalle a cada uno de los pequeños que asistieron al Campo municipal, donde se les presentó un show musical y se realizaron rifas de bicicletas, patines, entre otros juguetes, asimismo recordarle a toda la niñez de Tototlán la importancia de vivir las diferentes etapas de la vida en armonía.



DÍA DE LAS MADRES

34

Con motivo de festejar a la Madrecitas Tototlenses, el sistema DIF municipal en coordinación con el H. Ayuntamiento, realizaron 4 eventos en Cabecera Municipal, Nvo. Refugio, San Isidro y Coinan con la finalidad de hacerles pasar un momento agradable y lleno de sorpresas, alrededor de 1,800 Mamás, se les regalaron bebidas, refrigerios y se le brindó un detalle a cada uno de las asistentes, donde se les presentó un show musical y se realizaron rifas de electrodomésticos, línea blanca, entre otros, además de agradecerles y recordarles la importancia que tienen dentro del núcleo familiar.



35

DÍA DEL ADULTO MAYOR

Con motivo de festejar a nuestros adultos mayores Tototlenses, el sistema DIF municipal en coordinación con el H. Ayuntamiento, realizo este evento para hacerles pasar un momento agradable y lleno de sorpresas, se les ofreció alimentos, bebidas y se le brindó un detalle a cada uno de las asistentes, donde se les presentó un show musical y se realizaron rifas de electrodomésticos, cobijas, entre otros, con el fin de reconocer la contribución al desarrollo humano y económico, así como resaltar los retos asociados al envejecimiento activo.



CURSO DE VERANO

36

Se llevó a cabo el Curso “Juntos cuidando del medio ambiente” dónde los principales objetivos fueron:

- Contribuir al desarrollo de sus habilidades sociales y de relación, por medio de actividades de ocio individual y grupal, fomentando una convivencia e intercambio de experiencias en un ambiente participativo y motivador.
- Desarrollar la creatividad mediante la experiencia artística multidisciplinar, artes plásticas, manualidades, audiovisual y expresión corporal.
- Inculcar actitudes como el orden, limpieza, responsabilidad, creatividad, trabajo en equipo y autocontrol.
- Fomentar la importancia del Cuidado del medio ambiente promoviendo actividades de reciclaje, cuidado del agua y reforestación activa.

En dónde acudieron un total de 56 niños.



C. María Aidé Orozco Guardado

C. Virginia Lomelí Meléndrez

L.I. Agustín Gutiérrez Adame

L.C.P. Espiridion Rodríguez Velázquez

L.R.H. María de Jesús Pedroza Godínez

Lic. en Psic. Miryam Minerva González S.

Lic. en Psic. Fabiola Viridiana Franco R.

Lic. en Psic. Marilú Suarez Flores

Lic. Rafael González Cortes

L.T.S. Carmen Irene Orozco Hernández

Lic. en Psic. Rubén Horacio Castellanos G.

L.F. Yolanda Fonseca Aceves

L.A.E. Mitzy Rubí Castellanos Sánchez

T.C.P. Alicia Deniss Godínez Álvarez

C. Brenda Grisel Rosales Ochoa

C. Saira Guadalupe Godínez Ruiz

C. Paula Velázquez Aguirre

C. Ana Rosa Ruvalcaba Domínguez

C. Sonia Álvarez Palafox

C. Conrado Hernández Godínez

C. Imelda Torres Venegas

C. Guillermina Castellanos

C. María De Jesús Zúñiga

Presidenta del Sistema DIF

Directora del Sistema DIF

Secretario del Sistema DIF

Contador Sistema DIF

Auxiliar Administrativo Sistema DIF

CAETF Sistema DIF

CAETF Sistema DIF

CAETF Sistema DIF

UAVIFAM Sistema DIF

UAVIFAM Sistema DIF

UAVIFAM Sistema DIF

UBR Sistema DIF

PAAD Sistema DIF

Desayunos Escolares Sistema DIF

Nutrición Extraescolar

Comedores Sistema DIF

Comedores Sistema DIF

Comedores Sistema DIF

Comedores Sistema DIF

Chofer Sistema DIF

Intendente Sistema DIF

Promotora Desarrollo Comunitario DIF Jal.

Promotora Desarrollo Comunitario DIF Jal.

PERSONAL

38



39



40





DIF Tototlán

**Morelos No. 210 Oriente,
Colonia Centro**

Tel. 391 916 0683

391 916 1374

dif.tototlan@red.jalisco.gob.mx

dif_tototlan@hotmail.com